

JEAN LEFRANÇOIS. Le petit prince des échecs

En présentiel ou en ligne, Jean Lefrançois est déjà, à bientôt 11 ans, un des meilleurs éléments du club de l'Échiquier dieppois. Malgré son jeune âge, il rivalise avec les adultes et a plusieurs succès importants à son palmarès.

Il n'a pas encore onze ans et pourtant, il fait déjà partie des joueurs qui comptent au sein de l'Échiquier dieppois. Jean Lefrançois a moins de deux années de pratique à son actif, mais cela ne l'empêche pas de posséder un palmarès que plus d'un adulte expérimenté peut lui envier. La crise sanitaire n'a pas freiné son goût pour les échecs puisqu'il avoue avec simplicité avoir disputé plus de 14 000 parties en ligne ces derniers mois.

Habitant Auquemesnil, à Petit-Caux, Jean Lefrançois a pratiqué un peu le judo, mais s'est vite aperçu que ce sport n'était pas fait pour lui comme le raconte son père : « Il était licencié au club de Saint-Martin-en-Campagne. Au début, ça lui plaisait et il a même gagné quelques médailles. Cependant, c'est un petit gabarit, plutôt frêle, et il s'est retrouvé face à des adversaires pesant parfois plus de dix kilos que lui. Ça l'a un peu dégoûté et il a préféré arrêter ».

C'est alors dans le cercle familial que Jean Lefrançois va trou-



À bientôt 11 ans, Jean Lefrançois passe de nombreuses heures à jouer en ligne. Il étudie et analyse les parties de ses potentiels futurs adversaires.

ver sa future passion alors qu'il n'a pas encore dix ans : « Tout le monde joue à la maison et c'est en regardant mes

parents que ça m'a donné envie d'essayer. Puis, j'ai rencontré Olivier Delabarre (ndlr : le directeur sportif du club) qui

m'a parlé et convaincu de venir jouer et m'entraîner à l'Échiquier dieppois. Ce qui me plaît le plus dans ce jeu, c'est d'utiliser des stratégies différentes pour pouvoir gagner. En parallèle, j'ai continué le tennis de table au club de Eu-Mers-le Tréport ».

Première compétition, premier titre

Lorsque la pandémie n'avait pas encore fait des siennes, le jeune garçon venait s'entraîner à Dieppe en moyenne une fois par semaine. Il joue aussi chez lui. Il a hâte de se retrouver en compétition et dès ses débuts, il fait étalage d'un potentiel surprenant. Sa première véritable compétition officielle est le championnat de Seine-Maritime jeunes qui a lieu à Gournay-en-Bray en octobre 2019. Jean Lefrançois répond présent en décrochant le titre départemental chez les poussins. Quelques semaines plus tard, place à l'étape régionale. Le Dieppois monte sur la troisième marche du podium du championnat de Normandie avec, en prime, un billet pour le rendez-vous national.

Prévue du 26 avril au 3 mai 2020, l'épreuve subit les affres du premier confinement : « La compétition devait se dérouler à Agen, mais elle a été annulée en présentiel. La compétition a finalement lieu, grâce à la plateforme Lichess, et je finis 15^e de ma catégorie d'âge sur 206 participants, le jour de mes dix ans ».

Durant l'été, les compétitions font une pause, mais pas Jean Lefrançois. Il lance un défi à n'importe quel adversaire, adulte ou enfant, présent au Novick's Stadium pour des parties ultra-

rapides (bullet) d'une minute ou de trois minutes (blitz). Il faut savoir que les classements du jeune garçon sont d'un elo de 2 300 en bullet et 2 100 en blitz, les connaisseurs apprécieront... Il joue huit matches et n'en perd... qu'un seul contre Olivier Delabarre, son entraîneur.

À la rentrée, le représentant de l'Échiquier dieppois a changé de catégorie. Il est désormais pupille (moins de 12 ans), mais il continue d'accumuler les victoires. Il devient ainsi champion de Seine-Maritime pour la deuxième année consécutive. Son père est fier de lui : « C'était à Gonfreville entre les deux confinements. Sept rondes étaient programmées sur trois jours et comme d'habitude, pour placer Jean dans les meilleures conditions, nous avons pris un hôtel pour éviter la fatigue des déplacements. Sur le plan du jeu, ça s'est très bien passé puisque Jean a fait preuve d'une grande concentration, ce qui lui a permis de remporter toutes ses parties et un nouveau titre ».

14 000 parties en ligne

Le Dieppois est donc une nouvelle fois qualifié pour le championnat de Normandie qui, prévu durant les vacances de Pâques, est pour l'heure reporté. Il pourrait se disputer en ligne.

Le jeu en ligne justement, Jean Lefrançois le pratique et le pratique encore, dès qu'il le peut. Suite aux différents confinements, il avoue avec malice : « J'ai joué 14 000 parties en ligne ! Ça aide vraiment à progresser ».

Ce mode de fonctionnement permet aussi de faire des rencontres et l'une d'elles a eu des répercussions positives : « C'est un ami Nicolas Davoust, avec qui je joue en ligne, qui m'a parlé du tournoi du carnaval

de Belgique. Il y avait une compétition pour les moins de douze ans ouverte à la jeunesse francophone. Les participants étaient belges, marocains, algériens, néerlandais et bien sûr français. Je suis très content ! Il n'y a pas eu de suspense puisque j'ai gagné mes sept parties ».

Outre son premier succès international, Jean Lefrançois gagne, en bonus, le droit d'affronter le champion de Belgique. Il va faire mieux que tenir tête à Maxime Hauchamps avec un score de parité (2-2) au terme des quatre parties.

Depuis ce bon souvenir, les interclubs jeunes ont commencé. Dieppe évolue dans la poule des Rois, la catégorie la plus élevée, avec des adversaires de renom comme Cannes ou Marseille. Alors que la compétition est toujours en cours, Jean Lefrançois a réussi de bonnes performances face aux meilleurs jeunes de sa catégorie et pointe au deuxième rang du classement individuel national. En parallèle, l'Échiquier dieppois propose un tournoi blitz en interne. Six rondes sont prévues et trois ont déjà eu lieu. Jean Lefrançois a réalisé un bon début d'épreuve et profitant de l'absence d'Olivier Delabarre au deuxième tour, il est en tête du classement devant tous les membres du club : « Je passe beaucoup de temps à regarder les parties et surtout à analyser les ouvertures. C'est toujours utile et ça me permet de continuer à progresser ».

En ligne ou en présentiel, Jean Lefrançois espère que les championnats de Normandie, voire de France, puissent se dérouler dans les semaines à venir. Histoire d'ajouter des lignes à un palmarès déjà bien étoffé.

Ph. B.



Jean Lefrançois est déjà double champion de Seine-Maritime. DR

Votre journal depuis votre mobile sans CB



lesinformationsdieppoises.fr/journal-numerique